## SIGNIFICADO, DILEMAS Y DIFICULTADES DE LA ATENCION PRIMARIA DE LA SALUD.

La Atención Primaria de la Salud, representa un intento de recuperar la dignidad y los derechos de los seres humanos, cuyas condiciones de vida no les permiten ser plenamente personas.

Reconoce en el saber popular la existencia de mecanismos de supervivencia y resistencia que les permite vivir en las situaciones de miseria y marginalidad en que están sumergidos.

Promueve el mestizaje entre este saber popular y el conocimiento científico que permita lograr una mejor calidad de vida.

Para algunos la Atención Primaria de la Salud, representa una medicina para pobres, por eso es importante el marco ideológico de quién la lleva a la práctica.

Con respecto al concepto de Atención Primaria de la Salud, a que me refería al principio, las acciones son transformadoras de la realidad de los sectores populares donde se las lleva a cabo. El dilema está, en si se pueden realizar acciones transformadoras, en un medio que se resiste al cambio.

Creo que es muy difícil promover la participación comunitaria, desde instituciones no participativas. ¿Hasta dónde estamos dispuestos a llegar con la participación?, ¿esta debe limitarse al barrio?, ¿puede ir más allá?, ¿puede cuestionar al hospital de referencia?. En última instancia ¿puede cuestionar el sistema de salud?.

Cuando tratamos de abrir el espacio al protagonismo del pueblo en la gestión de salud, ¿cómo recibe el sistema formal este protagonismo?

¿Cómo podemos hacer para que la discución sobre la Atención Primaria de la Salud, deje de ser una discución de cúpulas y pase a ser tema de análisis y discución de los sectores populares?

Creo que es muy difícil optar por la Atención Primaria de la Salud, desde un compromiso meramente profesional, sin involucrarnos plenamente como personas, sin tener en claro cuál es el modelo de sociedad que queremos alcanzar.

No se puede considerar a la Atención Primaria de la Salud, simplemente una estrategia de salud, sin tener en cuenta el compromiso político que implica.

¿ Será por eso que se habla tan poco de la multisectorialidad de la Atención Primaria de la Salud?, ¿La dificultad está en que el sector salud, teme perder su hegemonía, o en que le cuesta reconocer que el agua potable, la vivienda, el trabajo digno, tienen más impacto en la salud de la gente, que las acciones propias del sistema?

Tenemos que analizar hasta qué punto nuestra formación universitaria, nos ha marcado, en acciones individualistas y sectarias que no nos permiten afrontar la realidad de los sectores populares. Y se privilegia el saber académico de unas profesiones sobre otras, y este sobre el saber popular.

Es también difícil hacer la Atención Primaria de la Salud, dentro en un medio donde el Modelo Médico Hegemónico está tan vigente.

Es muy dificil hacer Atención Primaria de la Salud, cuando no hay una clara decisión política respecto a la misma.

Es muy difícil la Atención Primaria de la Salud, dentro de un sistema organizado en base a la enfermedad, pero que además hace de ésta un bien de consumo.

Es por eso que muchas veces me pregunto, si, en nuestro intento de cristalizar la Atención Primaria de la Salud, estamos dispuestos a sacarnos el delantal, a despojarnos de nuestros instrumentos de poder, y ponernos junto con el pueblo en la defensa de sus derechos humanos.

Muchas veces pensamos que la dificultad está en el sistema, sin tener conciencia, hasta qué punto nosotros somos parte del mismo, hemos aceptado sus modelos.

Tenemos que reconocer que los grupos que tratamode llevar a cabo la Atención Primaria de la Salud, somos marginales dentro del Sistema de salud, y esta marginalidad nos tiene que unir a los sectores populares, para juntos lograr la humanización del mismo.